
中國語言學會舉行成立犬會

趨誠

一九八0年十月二十日上午，中國語言學會籌備組召開了工作會議，通過了陳章太

同志關於中國語言學會籌備經過的報告，商議了大會議程和主席團、正副部書長、各組

召集人名單，研究了產生學會領導人員的原則和名額等事項。

當天晚上，學會籌備組召集已到會的代表舉行了學會成立大會的預備會。到會代表

對成立大會議程等事項作了審議，同意大會的議程為:討論和通過學會章程，舉行學術

報告和學術討論，交接對制訂語言科學輝劃的意見，選舉學會的領導機構。最後選舉了

大會主席團成員共三十四人(按音序排列) :阿米娜、才旦夏草、陳章太、崔吉元、高

華年、高元白、黃綺、李榮、李振麟、廖秋忠、劉照雄、呂叔湘、陸儉明、陸宗達、羅

竹風、清格爾泰、饒宗頤、唐守愚、王均、王力、王宗炎、吳宗濟、夏青、那幅義、那

公腕、嚴學窘、殷孟倫、于漪(女)，、張樵華、張志公、趙誠、周有光、周祖叢、甄尚

靈(女〕。

二 l'一日上午，舉行了成立大會閉幕式。湖北省副省長李夫全同志、省委宣傳部部

長焦德秀同志、副部長余英同志、省委文教部副部長朱九思同志和湖北省社會科學院副

院長密加凡同志出席了大會。

閱幕式由中國社會科學院語言研究所研長呂叔湘同志主持。語言學界老前輩王力同

志致開幕詞。他說:“這次大會，是建國以來語言學界空前的盛會。全國三十個省、市、

自治區都有代表，特別要提一下的是港澳地區也有代表前來參加。大會的正式代表共有

一百九十五人。參加今天開幕式的代表有一百五十六人。代表中絕大多數都是從事語言

工作多年的語文工作者。此外，還有宣傳、出版部門的一些代表。"王力同志著重指

出: “科學研究特別要講民主。我們這個學術團體怎樣成立，今後怎樣工作，都需要大

家發揚民主，充分發表意見。這次大會，無論是討論學術報告，無論是討論學會領導的

人遲，都希望大家囑昕欲言。"

李夫全同志代表中共湖北省委、湖北省人民政府向大會祝賀，向到會的全體同志致

以親切的問候，並指出“中國語言學會的成立，是我國語言科學事業發展道路上一個重

要的里程碑"。最後，他希望全國廣大的語言工作者“進一步解放思想，煥發革命精神，

齊心協力，為繁榮語言科學、為進一步貫徹執行黨的各項語言政策、為促進‘四化，建

設，不斷做出新貢獻。"
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在開幕式上發言的還有北京語言學會代表張志公、台灣省代表廖秋忠、港澳地區的

代表姚德懷、中國民族語言學會代表清格爾泰、外語界代表李振麟和香港中文大學饒宗

頤、中央人民廣播電台夏青、四川大學甄尚靈、中國大百科全書出版社唐守愚等。

在閉幕式上宣讀了中國社會科學院、上海市語文學會、香港中國語文學會理事會、

華中工學院、新加坡周辦明先生等單位和個人給大會的賀信二十六封。
最後，由陳章太同志代表學會籌備組向大會涯報了學會籌備經過。

開幕式結束後，各級領導同志和全體代表、工作人員合影留念。

十月二十一日下午，與會代表分組討論了《中國語言學會章程(草案) ))，阻釀了

學會理事會的人選。當天晚上，呂叔湘同志主持召開了主席團會議，聽取了各組討論情

況的涯報，研究了與會代表提出的意見和建議。最後，委托張志公、陳章太、那福義、

劉照雄、趙誠五位同志根攘會議討論的意見，對《章程(草案) ))進行修改，並提出理

事會候選人參考名單。

二十二日上午，大會主席團再次舉行會議，討論了五位岡志佐改後的《章程(草案)

》和草擬的理事會候選人參考名單。當天下午，張志公同志代表主席團向代表們報告了

《章程(草案) ))的催改情況，並兩次全文宣讀了修改後的《章程(草案) ))以及主席

團擬定的“中國語言學會"和《中國語言學報》的英文譯名。大會執行主席羅竹風同志請

代表們進一步審議這個《章程(草案) ))，與會代表熱烈鼓掌，表示原則通過這個《章

程》。

十足二十二日下午和二十三日全天舉行全體代表大會，進行學術報告。大會執行主

席分別由主席團成員羅竹風、高華年、清格爾泰、張條華、殷孟倫、李振麟同志輪流擔

任。
王力同志在《我對語言科學研究工作的意見》的學術報告中指出:“研究洋的東西"

古的東西，有的成果在短時期內很難適應實踐的需要，但是，只要是對國家、對人民、

對科學發展有用的，就不能說是脫離實際的。"並強調我們在語言研究中“要搗長抑短，'，

即發展漢藏語系、漢語方言、古文字學方面的研究，加強對描寫語言學、歷史比較法、

統計語言學、結構主義等的研究。

接看，呂故湘同志就“中與外"、“虛與寶"、“動與靜"、 “通與專"的關係發表了對

語言科學工作帶指導性的意見，他希望:一、把中國語言學的傳統和西方語言學的傳統

結合起來;二、理論和材料並重，觀察材料時“要把成見關在實驗室的門外'，;三、妥善

處理好應用科學和純粹科學之間的關係;四、語言工作者應一專多通，把教學和科研結

合起來。

嚴學費同志的論文指出要重視傳統語言學的學習和研究，不能認為那是可有可無的

東西。他在報告中還提到，華中工學院決定在短期內創建語言學系和語言研究所，為開

展我國現代化語言學的研究貢獻自己的力量。

羅竹風同志的報告詳細地介紹了《漢語大詞典》在確定控詞原則所著重考慮的三方
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面因素:共時性與歷時性、穩定性與變異性、實用價值。並特別強調了《漢語大詞典》

的編集方針是“古今兼收，源流並重"。

張志公同志在報告中呼籲教育部門和語言學界重視各級學校語文教學里的語言教

育。他說，語言教育是語言應用昕應該包括的一個內容，應該把語言教育當作語言學界

的份內事。要眼睛向下，關心語言教學問題。

周有光同志的報告介紹了中國文字改革委員會改組的情況及文改會現在的主要工

作。他還談到修訂第二次簡化方案的委員會巳輝成束，准備明年公布催訂結果。希望兩

次簡化以後能穩定 F來。

玉均同志在報告中指出中國少數民族語言的工作“應該大)J開展應用語言學的研究，

並在應用語言學的理論指導下，大力提高少數民族語文和漢語文教學及翻譯的質量，促

進語文現代化。"

玉宗炎岡志在《關於我側的英語教學和研究》這一專題報告中用了足以說明問題的

統計數據，希望各級領導和學校今後要十分重視外語教學和人材培養。

1E'J_鼓平同志的報告列舉了大量材料論述:iE言學是一門領先的科學。報告還對《馬克

思主義和語言學問題》一書的某些論點提\出商榷。

劉湧泉同志在報告中指出:計算機與諾言結合之後，使語言學發生了巨大變化。近

年來，語言學中出現的一些新名目，如數理語言學、統計語言學、代數語言學、算法語

言學、工程語言學、控制論語言學、機器語言學、計算語言學，充分說明語言學的研究

內容、方法和工具得到了豐宮發展。

趟誠同志對古文字研究工作的過去以及近幾年來的研究概況作了介紹。他說:長期

以來，尤其是一九六六年以來，學校幾乎沒有培養古文字研究方面的專業學生，偶爾成

長起來的中年人叉少得驚人，而他們還要承擔各方面的重任。研究尚且無暇，還談甚麼

培養。現在經過四年的恢復，有了較大的變化和發展，前景是可喜的。

熊正輝同志在報告中對今後幾年的漢語方言調查工作提出了建議，希望分幾個階段

完成《漢語方言比較語法》、《漢語方言詞典》、《漢語方言發展史人 《漢語，方言

學》等著作。

李臨定同志在報告中通過實際例證說明句子成分分析法昕存在的問題。他認為，經

過研究，凡是有助於深入揭示漢語語法特點的方法，我們都可以採用，不要非“把組成

句子的六種成分做出發的重點“不可。

1-月二十五日，代表分組討論了學會理事會人選的參考名單，拉出了一些補選人

選。晚土，主席間開會，就各組所提補充人選和參考名單進行了充分討論，然後責成張

志公、陳章太、那福義、劉照雄、趙誠五位同志根據討論精神完成增補工作。

t-月二十六日，代表分組進行學術討論、交換對制訂語言學科學研究規劃的意見、

對學會今後的工作捏出建議。

十月二十七日上午，全體代表以無記名投票方式選舉了學會理事會和領導成員。在

監票人統計票數的同時，各組代表在大會上發言。此後，由趟誠同志代表監票員宣佈了



136 中國語文研究/第 2 期

選舉結果:理事共一百三十人。學會工作人員名單如下:

會長:呂叔湘

副會長:傅懋勛、季羨林、羅竹風、嚴學書、朱德熙

常審理事:陳章太、傅懋勛、季羨林、李榮、呂叔湘、羅竹風、馬學良、倪海曙、

清格爾泰、那公腕、許國璋、嚴學宮、張樵華、張志公、周租誤、朱德熙

誼、書長:陳章太

副秘書長:劉照雄、陸儉明、那福義、許寶華、趙誠

大會一致通過聘請胡喬木、葉聖陶、胡愈之、郭紹虞、于省吾、范存忠、 T聲樹為

顧問，聘請王力為名譽會長。

下午二時半舉行閉幕式，先是代表發言，最後由呂叔湘罔志致閉幕詞。

十月二十七日下午，中國語言學會舉行第一次理事會，理事會由呂叔湘會長主持。

理事會結束後，秘書長和副秘書長開了第一次工作會議，對理事會的某些決定作了初步

設想和安排。

理事會決定中國語言學會第一屆年會於一九八一年十月在四川成都召開。

(本文在寫作時，參考了中國語言學會成立大會的《簡報仇並捕抄了部分內容)


